
Para elegir la carrera a seguir y descubrir un mundo de conocimientos y experiencias, la 
unl proyecta una nueva edición de la Expocarreras que se concretará del 19 al 22 de 

octubre en la Estación Belgrano de la ciudad de Santa Fe, y también podrá vivirse como 
una experiencia multiplataforma en www.unl.edu.ar/expocarreras y se expandirá en 

redes sociales, Twitch, Litus tv  y lt10. Informe central p. 6 y 7
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Biodiversidad

Crías de yacaré overo en la Reserva
La inédita novedad se constató a partir de técnicas de observación y pudo ser 
registrada desde el mirador de la Laguna del Yacaré de la Reserva Ecológica 
de Ciudad Universitaria. p. 12

Suplemento especial

35 alumnas y alumnos de 
la Escuela Secundaria de la 
unl realizaron la evalua-
ción pisa, que evalúa 
logros en el aprendizaje de 
matemática, lengua y 
ciencias. p. 4

Aprendizaje

Estudiantes en 
la Evaluación pisa

Fueron 20 mil las personas 
que disfrutaron de este 
encuentro cultural que 
reunió 235 obras y 
producciones de jóvenes 
artistas de Santa Fe y la 
región.  p. 3

Cultura emergente

Septiembre vibró 
con la 14° Bienal 

En el iciAgro Litoral se 
trabaja en el desarrollo de 
variedades de semillas de 
cannabis para uso 
medicinal, adaptadas a la 
región del cordón 
hortícola santafesino.  p. 5

Mejoran genes de 
semillas de cannabis

Innovación 

Integra la cátedra de 
Historia Argentina de 
fhuc y reflexiona  a partir 
del atentado del jueves 1 de 
septiembre, contra la 
vicepresidenta de la 
Nación. p. 8

Marcelino 
Maina

Entrevista
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el objetivo de identi�car rasgos que luego se 
pudieran traducir en resoluciones formales.En la entrevista de este número especial, Cande-

la Caudana brinda detalles de ese proceso, que 
dio como resultado una familia tipográ�ca que 
conjuga el clasicismo de las fuentes humanísticas 
con una impronta contemporánea. También se 
re�ere a las decisiones que llevaron a ampliar los 
alcances del proyecto, y valora como una de sus 
principales consecuencias el haber logrado una 
tipografía a medida de la Universidad Nacional 
del Litoral, que potencia toda la identidad visual 
en su conjunto. 

El texto de opinión dialoga con las características 
que tuvo el proyecto, sobre la tesis de que a tra-
vés de gestos sutiles, las tipografías portan gran 
cantidad de información del contexto en que son 
diseñadas. Desde Berlín, Carolina Giovagnoli, es-
pecialista en Diseño de Tipografía, cofundadora y 
socia de la fundición Huerta Tipográ�ca, aborda 
la dimensión identitaria de la tipografía en un pro-

yecto de diseño, se detiene en algunos hitos de 
la evolución del diseño tipográ�co hasta llegar a 
las características del branding contemporáneo. 
Como experiencia de identidad, dice la autora, la 
tipografía «omnipresente y silenciosa recorre las 
piezas de comunicación sin alzar la voz, dejando 
en la memoria de les lectores un camino de seña-
les que pasan inadvertidas pero que se vuelven 
monumentales al leer textos de otras marcas».Producción disciplinarLos lineamientos de Lux Sans se volcaron en 

una publicación que se denomina ‘espécimen 
tipográ�co’. En ella, el Programa de Imagen de 
la unl, presenta a esta nueva familia en relación 
con el valor fundante que tiene la palabra en una 
institución democrática. Se detallan algunos de 
los antecedentes históricos que se recuperaron, 
y las referencias de la tradición tipográ�ca que 
se tuvieron en cuenta. También despliega el re-
pertorio de caracteres que se desarrollaron has-
ta el momento, en cuatro pesos: light, regular, 
bold y black.

El desarrollo de Lux Sans consistió en la personalización de la fuente de licencia abierta Lato, del diseñador polaco Łukasz Dziedzic. El trabajo se realizó con recursos propios de la Dirección de Comunicación Institucional, partiendo del análisis de documentos históricos de la unl, que incluyó la observación del patrimonio gráfico, 
arquitectónico y escultórico de la institución 

Una palo seco humanísticapara la hija de la Reforma.

-“Lux Indefi-ciens”, la luz que no puede fal-tar, se traduce en resoluciones 
una identidad tipográfica propia y diferenciada. 

-
-tico, sintonizan con decisiones 

-

Una identidad tipográfica propia  y diferenciada

CARACTERÍSTICAS

lux sans presenta, en comparación con lato, terminaciones fuertemente aguzadas. esto permite diferenciarlas de manera categórica. 

el aspecto cálido, blando, de lato, deviene en lux sans en un caracter más formal y una expresividad vinculada a la dureza, a la rigidez.

En las mayúsculas de Lux Sans se 
exageraron las diferencias en el an-
cho de los caracteres, acercándolas 

más al modelo de las capitales 
imperiales. Hay signos concretos 

que mutan significativamente, tal 
es el caso de la A y la N, retomando 
referencias relevantes del patrimo-

nio tipográfico institucional.
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EEN CADA CONTACTO CON LA PALABRA ESCRITA, 
las tipografías están a la vista, pero sus formas di-
ferentes y lo que ellas implican pasa inadvertido 
para la mayoría de los lectores y las lectoras. 

Este suplemento de El Paraninfo se ocupa de 
la familia tipográ�ca Lux Sans, que es parte del 
proyecto de rediseño de la identidad visual de la 
Universidad Nacional del Litoral. Invita a identi-

�car sus características esenciales; cómo la luz 
que se recupera del lema del Sello Mayor -Lux 
Inde�ciens- se vuelve un concepto esencial para 
el proyecto tipográ�co y se expresa sutilmente 
en sus terminaciones. En la entrevista y en la co-
lumna de opinión de esta entrega, se genera tam-
bién un acercamiento al diseño de tipografías, un 
o�cio antiguo, con siglos de evolución desde que 
comenzó a sistematizarse la escritura.

Señales que no alzan la voz
El desarrollo de Lux Sans consistió en la perso-
nalización de la fuente de licencia abierta Lato, 
del diseñador polaco Łukasz Dziedzic. El trabajo 
se realizó con recursos propios de la Dirección 
de Comunicación Institucional, partiendo del 
análisis de documentos históricos de la unl, que 
incluyó la observación del patrimonio grá�co, ar-
quitectónico y escultórico de la institución con 

La tipografía Lux Sans es un elemento central en la nueva identidad visual de la Universidad  
Nacional del Litoral. Se desarrolló a partir de una fuente de licencia abierta, a la que se  

sumaron rasgos inspirados en los orígenes de la Universidad. 

EL VALOR DE LA PALABRA
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Celaya

» Segunda edición 
de Ciencia en Fotos

Con el propósito de promover 
la participación de la comuni-
dad universitaria de la unl en 
acciones de comunicación de 
la ciencia; como así también 
de comunicar conocimientos 
científicos y tecnológicos a pú-
blicos diversos integrando el 
arte, la ciencia, la tecnología y 
su comunicación a través del 
recurso fotográfico es que si-
gue abierta la convocatoria a 
la segunda edición del concur-
so Ciencia en Fotos. Se recibi-
rán postulaciones hasta el 23 
de septiembre. Sólo se admiti-
rán fotografías digitales.

[+] info 
 www.unl.edu.ar/comunicacionde-
laciencia/ciencia-en-fotos/

» Movilidad escala 
Docente augm 2023

Hasta el 31 de octubre se en-
cuentra abierta la Convocato-
ria 2023 del Programa Escala 
Docente de augm, que  promue-
ve el intercambio de docentes 
e investigadores entre las Uni-
versidades miembro del gru-
po. Mediante este Programa, 
los docentes de la unl pueden 
realizar actividades académi-
cas en otras Universidades que 
forman parte de la augm.  Es-
tá orientado a dos perfiles de 
docentes universitarios: - Do-
cente novel o en formación, cu-
ya movilidad estará destina-
da principalmente a comple-
tar o complementar su forma-
ción académica. Y -Docente 
formado, cuya movilidad debe-
rá enmarcarse en las funcio-
nes universitarias de enseñan-
za, investigación, extensión 
y gestión universitaria, pro-
moviendo actividades de gra-
do y posgrado, asistencia téc-
nico-científica para el desarro-
llo y consolidación de nuevas 
áreas disciplinarias, apoyo a la 
formación de docentes, así co-
mo las vinculadas con las ac-
tividades de gestión y política 
universitarias.

[+] info 
www.unl.edu.ar/internacionaliza-
cion/augm/

Breves                                        
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la foto
_del mes
La cultura 
emergente, al ritmo 
de la 14° Bienal de 
Arte Joven
Después de cuatro 
años, Santa Fe 
y toda la región 
disfrutaron de la 
explosión de cultura 
y arte en la Bienal. 
Incluyó música, 
feria, muestras, 
intervenciones y 
activaciones en la 
Manzana Histórica.

la frase
_del mes
Marcelo Zabala
docente de la fca

obsequios
_del mes
www.unl.edu.ar/
obsequios

Cuaderno Serie Arte Cuaderno Serie Arte
con elástico

Cuaderno Eco

«Haremos evaluaciones claves para la región,
para ver dónde es mejor cultivar cannabis

y desarrollar semillas mejoradas genéticamente
para favorecer su adaptación»

por el
_mundo
Anisé Casim,
no docente de la 
Dircom unl; prensa de 
Internacionalización.

Movilidad en el 
Instituto Tecnológico 
Nacional de México 
en Celaya, en el 
marco de pila.

«En estas movilidades se potencia el 
intercambio de buenas prácticas y 

experiencias entre gestores. Pude conocer 
su labor en internacionalización y 

comunicación y fui entrevistada en su 
Radio. Cuentan con dos campus con una 
gran infraestructura para el desarrollo 

académico y deporte, que albergan un 
valioso acervo artístico. Generamos espacios 

para difundir la propuesta de formación 
de la unl. La hospitalidad y disposición de 

quienes me recibieron fue increíble».
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Cultura emergente

Cerró una nueva y exitosa edición del encuentro de arte joven organizado por la unl y la ful. Durante cinco días, 235 obras 
y producciones se presentaron en la Manzana Histórica y el Foro Cultural.

20 mil personas disfrutaron 
de la 14° Bienal de Arte Joven

  La ciudad de Santa Fe y toda la 
región vivieron cinco días de pu-
ra cultura emergente. La Man-
zana Histórica y el Foro Cultural 
Universitario de la unl fueron 
los escenarios para que desde el 
miércoles 21 hasta el domingo 25 
de septiembre se desarrollara la 
14° Bienal de Arte Joven. 

Fueron 20 mil las personas 
que disfrutaron de este en-
cuentro cultural que reunió 235 
obras y producciones de jóvenes 
artistas de Santa Fe y la región 
en seis campos de expresión co-
mo Audiovisuales, Visuales, Le-
tras, Escénicas, Música y Pro-
ducciones Híbridas.

Sig Ragga y Cinturón de Bona-
deo como bandas invitadas pa-
ra la apertura y el cierre, feria 
emprendedora, activaciones e 
instalaciones también fueron 
parte de esta experiencia que 
desde 1994 impulsan la unl y la 
ful de forma compartida.

En total, se entregaron 12 pre-
mios y 66 menciones en los seis 
campos de expresión y dos cate-
gorías según edad: A, de 13 a 18, 
y B, de 19 a 30.

DIMENSIÓN BIENAL
El rector Enrique Mammare-

lla expresó en el acto de cierre 
previo a la entrega de premios 
y menciones a las producciones 
ganadoras que «solo queda agra-
decer a todas y todos los que se 
atrevieron a participar y a las ins-
tituciones que vienen trabajando 
con nosotros para poder poner 
esta Bienal en el aire y a todos los 

que tuvieron la responsabilidad 
de hacer una Bienal colectiva, 
con una dimensión diferente».

Por su parte, la secretaria de 
Extensión y Cultura de la unl, 
Lucila Reyna, consideró que la 
Bienal «fue un éxito muy impor-
tante después de cuatro años, te-
níamos muchas expectativas so-
bre la respuesta del público y de 
las y los jóvenes participantes». 
Además, ponderó la diversidad 
de edades e intereses de los ar-
tistas que pasaron por este even-
to «que ya es una tradición para 
Santa Fe y la región».

Brian Sotelo, en representa-
ción de la Federación Univer-
sitaria del Litoral (ful), desta-
có el regreso a la presencialidad 
de este evento en un contexto de 
pospandemia y agradeció a «las 
y los artistas, que son la esencia 
de la Bienal, como a las y los es-
tudiantes universitarios que es-
tuvieron participando del vo-
luntariado y se involucraron».

INVASIÓN RAPPER, 
FERIA E INTERVENCIONES

Esta bienal, tuvo como novedad 
la realización de una edición es-
pecial de Invasión Rapper, una 
competencia de freestyle edición 
junior -18 en el patio de rectorado 
coordinado por Pol Gonzz, quién 
además brindó un workshop de 
street art. Se destacó la realiza-
ción de ‘Feria en la Bienal’, un es-
pacio para la muestra, visibiliza-
ción y comercialización de pro-
ducciones locales y regionales 
con base cultural en tres ejes, di-

seño y artesanías, arte impreso y 
cultura de sabores. Como inter-
venciones permanentes, se pre-
sentó la instalación ‘Ideas Tipos’, 
a cargo del Museo Histórico unl, 
Workshop ‘Tinta y papel’ y un 
stand y punto de venta de Edicio-
nes unl. El Programa Social de 
la Secretaría de Bienestar Uni-
versitario unl presentó ‘Reali-
dades paralelas: un mundo libre 
de violencias’, un dispositivo lú-
dico-creativo de participación y 
expresión en el que se pusieron 
en juego las palabras y acciones 
en torno a situaciones violentas, 
y el Museo de Arte Contemporá-
neo unl realizó una activación 
performática ‘Humedales desde 
el limbo (Deriva I)’, un cruce de 
los proyectos ‘Humedales para 
mapear’, coordinado por Cristi-
na Aimaretti, y ‘Limbo litoral’, de 
Ricardo Rojas. 

En el Foro Cultural Universi-
tario, se desarrolló ‘Rotoscopia’, 
un juego colectivo audiovisual 
que propuso la intervención co-
lectiva de fotogramas originales 
de ‘Salimos de ésta’, una produc-
ción audiovisual creada en con-
texto de encierro, con el objetivo 
de resignificar los planos y cons-
truir una nueva poética. Además, 
en el marco del Día de las Biblio-
tecas Populares, se presentó una 
instalación con la participación 
de Bibliotecas Populares de San-
ta Fe a cargo de Territorio Socio-
cultural de la Secretaría de Ex-
tensión y Cultura unl. Durante la 
bienal, se hicieron presentes los 
proyectos creativos ganadores de 

CreArte Litoral, una iniciativa de 
la unl a través de la Secretaría de 
Fortalecimiento Territorial en el 
marco del programa regional de 
promoción de las artes para la 
transformación social del litoral 
impulsado junto con los gobier-
nos locales de los departamentos 
Gral. Obligado y Vera. Se expuso 
la Muestra Itinerante de la Cuña 
Boscosa en torno a la identidad de 
la región: Jaaukanigás, Pueblos 
Forestales, Pueblos Originarios 
y Ferrocarril. Se presentó ‘Ano-
malía audiovisual’ y la obra escé-
nica ‘Yvimaraé y’. En la previa de 
la entrega de premios y mencio-
nes se presentó la performance 
Híbrida ‘Transmutarte’ a cargo 
del Grupo de danza Nuestra Lu-
na Roja, la Batucada Cristo Obre-
ro y Anomalía Audiovisual Map-
ping colaborativo.
 
HACIA UNA BIENAL 
SUSTENTABLE

La unl ha asumido un fuerte 
compromiso con la sostenibili-
dad ambiental, adaptándola co-
mo un eje transversal en el dise-
ño de sus políticas y acciones ins-
titucionales. Por ello, durante la 
bienal tanto en el Foro Cultural 
como en la Manzana Histórica se 
realizaron distintas activaciones 
hacia una cultura sustentable en 
el marco del proyecto ‘unl Ver-
de’. Se priorizó la reducción, reu-
tilización y reciclaje de residuos. 
Se colocaron cestos para la sepa-
ración, el uso de prensa-envases 
y vasos reutilizables evitando así 
el uso de descartables. Además, 

se dispuso de bicicleteros en los 
accesos y servicio de agua en dis-
penser. Tanto la folletería, como 
el merchandising tuvo especial-
mente en cuenta el origen de los 
materiales y su facilidad para ser 
reutilizados.

EL DOCUMENTAL
El miércoles 5 de octubre en el 

Foro Cultural se estrenará el do-
cumental ‘Dimensión Bienal’. 
Una producción audiovisual de 
la Secretaría de Extensión y Cul-
tura junto con Litus tv que reú-
ne el presente, el pasado y el fu-
turo de este histórico evento cul-
tural de la unl.

[+] info 
www.unl.edu.ar/bienal

» Datos

14º
Edición 
 
20.000
personas visitantes
 
235
obras y producciones 

6
campos de expresión 

2
sedes: Manzana Histórica
y el Foro Cultural UNL
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 Del miércoles 7 al viernes 9 
de septiembre, siete investiga-
doras e investigadores repre-
sentaron a la UNL en las XXIX 
Jornadas de Jóvenes Investiga-
dores de la Asociación de Uni-
versidades Grupo Montevideo 
(AUGM) que se desarrollaron 
en la Universidad San Francis-
co Xavier de Chuquisaca, en Su-
cre, Bolivia. La temática gene-
ral de las Jornadas fue definida 
en esta ocasión como: «Genera-
ción de conocimiento con inte-
gración científica, académica, 
tecnológica y cultural para la 
justicia, la libertad y el bienes-
tar de nuestros pueblos».

Los jóvenes de la FBCB, FCE, 
FHUC y FCJS viajaron para com-
partir sus trabajos en estas Jor-
nadas que convocan a más de 
450 investigadores de las 41 
universidades públicas de Bra-
sil, Argentina, Chile, Bolivia, 
Paraguay y Uruguay, que con-
forman AUGM. 

La presencia de la comitiva UNL 
se dio en el marco de un trabajo 
conjunto entre la Secretaría de 
Planeamiento Institucional e In-
ternacionalización y la Secreta-
ría de Ciencia, Arte y Tecnología 
de la casa de estudios. 

REPRESENTANTES
Josefina Lovatto, Agostina Vi-

dal, Alejandro Brianza, Axel 
Kemmerer, Fiama Ducret, Flo-
rencia Lencina y Marina Marti-
nez son las investigadoras y los 
investigadores de la UNL que lle-
varon sus investigaciones an-
te la comunidad científica sud-
americana, mediante la presen-
tación de pósters y la participa-
ción en exposiciones orales.

Los trabajos abordaron di-
versos temas como: Desafíos 
de la biotecnología y bioquími-
ca; Procesos cooperativos y aso-
ciativos; Producción artística 
y cultural; Biofísica; Salud hu-
mana; Género.

SOBRE LAS JORNADAS
Creadas en 1993, estas Jorna-

das están orientadas a promo-
ver la relación entre jóvenes 
científicos y a impulsar su inte-
gración en los trabajos que de-
sarrollan. En este contexto, se 
crean redes interpersonales y 
académicas, cuyo entramado 
posibilita y fundamenta la cons-
titución posterior de grupos re-
gionales de investigación. La 
UNL fue sede de este evento en 
dos oportunidades. 

 Treinta y cinco alumnos y 
alumnas de tercer año de la 
Escuela Secundaria de la UNL 
(ESUNL) participaron el vier-
nes 9 de septiembre del Progra-
ma para la Evaluación Interna-
cional de Estudiantes (PISA), un 
estudio internacional organi-
zado por la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) que evalúa 
los logros en el aprendizaje de 
estudiantes de 15 años en mate-
mática, lengua y ciencias.

La directora de la ESUNL, No-
ra Ojea, explicó que «si bien he-
mos participado de las pruebas 
Aprender, la PISA es diferente 
porque principalmente trabaja 
con la evaluación de competen-
cias, de habilidades cognitivas 
poniendo énfasis en distintas 
disciplinas: este año está pues-
to en matemática aunque tam-
bién hubo preguntas de lengua 
y de ciencias naturales. Tam-
bién se evaluó el uso de tecnolo-
gías en la educación». 

«Nos preparamos durante 
tres meses dentro del horario 
escolar con docentes de las asig-
naturas evaluadas. Los coordi-
nadores y coordinadoras man-
tuvieron encuentros en Buenos 
Aires; además definimos quié-
nes serían las y los tutores, que 
establecieron los pasos necesa-
rios para poner a punto el fun-
cionamiento del programa. Fue 
una evaluación compleja en 

cuanto al tiempo porque es es-
tandarizada y cronometrada. 
Duró cerca de cuatro horas, di-
vididas en tres etapas con re-
creos en el medio», añadió.

Finalmente, analizó: «Traba-
jamos bien porque la evalua-
ción se relaciona mucho con 
el enfoque de nuestra escue-
la y tenemos interés en contar 
con una mirada externa. Esta-
mos contentos con el compro-
miso y la responsabilidad que 
nuestros alumnos y alumnas 
han demostrado, es sumamen-
te importante porque a través 
de la UNL están representando 
a nuestro país». 

EVALUANDO DESDE EL 2000
El Programa para la Evalua-

ción Internacional de Estu-
diantes se lleva adelante cada 
tres años, desde el 2000. Argen-
tina formó parte del estudio en 
todas las aplicaciones, a excep-
ción del 2003. Este año partici-
pan escuelas de 84 países.

En Argentina fueron seleccio-
nados 15 mil alumnos y alum-
nas de 461 escuelas como mues-
tra representativa. En nuestra 
provincia fueron seleccionados 
16 establecimientos educativos 
de gestión pública y privada, 
tanto del ámbito urbano como 
rural. En total, 500 estudiantes 
de educación secundaria com-
pletaron el examen en territo-
rio santafesino. 

El programa permite identi-
ficar prácticas educativas y fac-
tores asociados al rendimiento 
que contribuyen a generar nue-
vos conocimientos para la me-
jora de las condiciones de ense-
ñanza y aprendizaje. 

En este sentido, el estudio 
ofrece una mirada comparada 
desde una perspectiva interna-
cional acerca de los niveles de 
competencia de las y los estu-
diantes en las áreas evaluadas. A 
partir de sus resultados, pueden 
identificarse similitudes y dife-
rencias con otros sistemas edu-
cativos, tanto de la región como 
del resto del mundo. Se trata de 
una evaluación muestral, es de-
cir que evalúa a un conjunto de 
estudiantes que conforman una 
muestra representativa de toda 
la población objetivo. 

Los resultados de la prueba, 
que tiene lugar durante sep-
tiembre, estarán disponibles 
en diciembre de 2023. Serán re-
presentativos a nivel nacional y 
no se identificará a ninguna es-
cuela ni estudiante de manera 
particular.

Cabe señalar que la prueba se 
realizó en computadoras por pri-
mera vez en nuestro país. Las es-
cuelas recibieron computadoras 
de Conectar Igualdad y la prue-
ba se realizó mediante un pro-
grama que no necesita conexión 
a Internet, asistidas por un perfil 
Técnico y un perfil Aplicador. 

Aprendizaje Jornadas AUGM

Estudiantes de la 
Escuela Secundaria, 
en la Evaluación PISA
Alumnas y alumnos de tercer año de la Escuela Secundaria UNL realizaron 
la evaluación internacional PISA, que evalúa logros en el aprendizaje de 
estudiantes de 15 años en matemática, lengua y ciencias.

Investigadores de la 
UNL expusieron sus 
trabajos en Bolivia
Luego de dos años de virtualidad, la UNL 
participó de forma presencial en las XXIX 
Jornadas de Jóvenes Investigadores, una de 
las principales actividades de la Asociación de 
Universidades Grupo Montevideo.
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 Una investigación que se está 
desarrollando en el Instituto de 
Ciencias Agropecuarias del Li-
toral (iciagro Litoral), ubicado 
en la ciudad de Esperanza, po-
siciona a la unl y el Conicet a la 
vanguardia del desarrollo ge-
nético de semillas de canna-
bis para uso medicinal. El in-
novador estudio, que fue apro-
bado recientemente por el Mi-
nisterio de Salud de la Nación y 
cuenta con aportes de la empre-
sa santafesina Enersit sa, es lle-
vado adelante por investigado-
res e investigadoras unl- Coni-
cet nucleados en el iciagro Li-
toral y la Facultad de Ciencias 
Agrarias (fca). Uno de los obje-
tivos de la iniciativa es desarro-
llar en esta región de la provin-
cia de Santa Fe un semillero de 
cannabis medicinal de última 
generación, preparado para sa-
tisfacer las necesidades de un 
mercado que crece a nivel local.

INVESTIGACIÓN VANGUARDISTA
El título del proyecto ‘Evalua-

ción y desarrollo de variedades 
de Cannabis para uso medicinal’ 
se lleva adelante bajo la dirección 
y codirección de Marcelo Zabala 
y Marcos Derita, con la partici-
pación de Carlos Dezar, Geraldi-
ne Richard y Silvia Imhoff en el 
marco de un convenio de i+d con 
la empresa Enersit.

«Dadas las capacidades tec-
nológicas instaladas en el Insti-
tuto y fca, donde hay un grupo 
que trabaja en mejoramiento de 
plantas y otro grupo que traba-
ja en la extracción y elaboración 
de productos naturales a base 
de plantas, generamos este con-
venio que busca, por un lado, 
ver la adaptación de variedades 
de cannabis en el cordón hortí-
cola santafesino –nuestra hipó-
tesis es que es una zona apta pa-
ra este cultivo, ya que es inten-
sivo– y, por otro lado, empezar 

Innovación tecnológica

A partir de una investigación llevada a cabo por el Instituto de Ciencias Agropecuarias del Litoral, en articulación con una 
empresa santafesina, se trabaja en la evaluación y desarrollo de variedades de semillas de cannabis para uso medicinal, 
adaptadas a la región del cordón hortícola santafesino. El estudio fue aprobado por el Ministerio de Salud de la Nación.

a desarrollar cruzamientos en-
tre diferentes materiales gené-
ticos con el objetivo de generar 
diversas variedades de canna-
bis», explicó Marcelo Zabala, in-
tegrante del grupo refina (Re-
cursos Fitogenéticos Nativos) 
del iciagro Litoral y docente de 
la fca. En este sentido, el inves-
tigador aseguró que «la indus-
tria del cannabis a nivel nacio-
nal requiere de mucho estudio y 
desarrollo, cosa que actualmen-
te no existe en la Argentina y es 
lo que estamos llevando adelan-
te mediante este proyecto. Ade-
más, haremos evaluaciones cla-
ves para la región, para ver dón-
de es mejor cultivar cannabis y 
desarrollar semillas mejoradas 
genéticamente para favorecer 
su adaptación».

Por su parte, Marcos Deri-
ta, investigador del grupo PyP 
(Producción y Protección Ve-

En busca de mejores genes de 
semillas de cannabis medicinal

En julio de este año, el proyec-
to logró la aprobación del Minis-
terio de Salud de la Nación (Re-
solución 1433/2022), requisito si-
ne qua non para el desarrollo de 
actividades que involucren la 
producción del cultivo de can-
nabis y la obtención de produc-
tos derivados, de acuerdo con la 
Ley 27.350 que establece el mar-
co regulatorio para la investiga-
ción médica y científica del uso 
medicinal terapéutico o paliati-
vo del dolor de la planta de can-
nabis y sus derivados.

«El aval del Ministerio Nacio-
nal de Salud, específicamente 
del Programa Nacional de Can-
nabis, para el estudio y la inves-
tigación de la planta de cannabis 
para uso medicinal implica que a 
partir de ahora podemos comen-
zar a desarrollar los estudios», 
aseguró la directora del ICiAgro 
Litoral, Silvia Imhoff, y agregó: 
«podemos comenzar a producir 
plantas a partir de las cuales se 
harán los cruzamientos corres-
pondientes para luego obtener 
los aceites se van evaluar, tratan-
do de encontrar variedades de 
semillas que produzcan los me-
jores aceites y se adapten a nues-
tra zona, particularmente al cor-
dón hortícola, que necesita hacer 
rotación de cultivos».

Aval nacional 
para el proyecto

» Articulación público-privada

El desarrollo de esta investigación está vinculado a un convenio rubricado 
en 2021 por la presidenta de Conicet, Ana Franchi; el rector de la unl, 
Enrique Mammarella; y el presidente de Enersit sa, Leonardo Simonutti.
El acuerdo, denominado ‘Evaluación y desarrollo de variedades de 
Cannabis para uso medicinal’, constituye un plan de trabajo de i+d que 
llevarán adelante equipos de investigación pertenecientes al iciagro 
Litoral (Conicet-unl) y, a su vez, implica la construcción de obras de 
infraestructura en el predio de la fca-unl, ubicada en Esperanza.

getal) del instituto, explicó que 
«en cuanto a la investigación 
en torno a cannabis medicinal, 
desde el Laboratorio de Pro-
ductos Bioactivos y Aplicacio-
nes Agrosustentables de icia-
gro Litoral, complementare-
mos el trabajo desarrollado por 
el grupo refina determinan-
do la composición de los aceites 
que se extraen de plantas pro-
ducidas a partir de las semillas 

mejoradas genéticamente. Se 
analizará en los aceites de can-
nabis la composición ‘sufito ca-
nabinoide’ que es fundamental 
a la hora de determinar su uso 
medicinal». Finalmente, Deri-
ta coincidió con Zabala en que 
«este es un tema de estudio de 
absoluta necesidad y vacancia a 
nivel regional y nacional, tanto 
en Conicet como de las Univer-
sidades». 
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Un mundo de conocimientos para descubrir

Para elegir la 
carrera a seguir y 

descubrir un mundo 
de conocimientos 
y experiencias, la 
unl proyecta una 

nueva edición de la 
Expocarreras que se 

concretará del 19 al 
22 de octubre en la 

Estación Belgrano de 
la ciudad de Santa Fe, 

y también podrá vivirse 
como una experiencia 

multiplataforma 
en www.unl.edu.ar/

expocarreras y se 
expandirá en redes 

sociales, Twitch, Litus 
TV y LT10.

 Transitando los últimos meses 
del año, unl se prepara para re-
cibir a los y las ingresantes 2023, 
quienes podrán conocer toda la 
información sobre las más de 140 
carreras presenciales y a distan-
cia, en una nueva edición de la 
Expocarreras que se desarrolla-
rá del miércoles 19 al sábado 22 de 
octubre, en la Estación Belgrano.

Con la vuelta a la presenciali-
dad, la tradicional Expocarre-
ras se prepara para ampliar sus 
horizontes recuperando todas 
las experiencias y propuestas 
desarrolladas en la virtualidad 
durante los dos desafiantes años 
anteriores.

«Como en ediciones pasadas 
invitamos a otras instituciones 
de educación universitaria y ter-
ciaria de la región que se suman 
a la propuesta de la unl. Tendre-
mos diferentes stands con toda 
la oferta académica para que los 
jóvenes puedan preguntar so-
bre las diferentes carreras que se 
cursan en la unl, tanto de grado 
como de pregrado. Esperamos 

que sea un acontecimiento real-
mente significativo como lo ha 
sido siempre para los jóvenes y 
no tan jóvenes de la región, don-
de pueden acceder a las diferen-
tes propuestas de cada unidad 
académica y de cada carrera en 
particular», asegura Miguel Iri-
goyen, secretario Académico y de 
Innovación Educativa de la unl.

PRESENCIAL, VIRTUAL
Y EN REDES SOCIALES

Mientras la instancia presen-
cial se desarrollará en la Esta-
ción Belgrano de la ciudad de 
Santa Fe, la faceta virtual hará 
eje en la plataforma www.unl.
edu.ar/expocarreras y se expan-
dirá en redes sociales, Twitch, 
Litus TV y LT10.

De este modo, la unl ofrece-
rá una nueva Expocarreras con 
carácter abierto e inclusivo con 
alcance regional, nacional e in-
ternacional. Como es habitual, 
se desarrollará una nutrida pro-
gramación pensada para todas 
las personas interesadas en es-

tudiar y formar su futuro en la 
unl. Habrá atención en stands, 
charlas, talleres, conferencias, 
presentaciones, programas de 
radio y televisión, streamming 
por Twitch y más propuestas 
en las que se abordarán todo lo 
que la unl ofrece en cuanto a su 
propuesta académica con más 
de 140 carreras presenciales y 
a distancia, sus sistemas de be-
cas, investigación, extensión, 
cultura, emprendedurismo, de-
portes, vida universitaria y más. 
Cabe señalar que en la Estación 
Belgrano también estarán pre-
sentes universidades, institu-
tos terciarios e instituciones de 
educación no formal de Santa Fe 
y la región ofreciendo sus pro-
puestas en stands.

CAMINO A LA EXPOCARRERAS
De cara a la concreción de la 

Expocarreras, desde la Direc-
ción de Ingreso y Articulación 
de Niveles de la unl se vienen 
desarrollando una serie de ta-
lleres y recorridos destinados a 

escuelas secundarias de toda la 
región. Dos son las instancias 
de trabajo propuestas: ‘La Uni-
versidad en tu escuela’ y ‘Tu es-
cuela en la Universidad’. En am-
bos casos, la iniciativa consiste 
en talleres virtuales de encuen-
tro como recorridas por diver-
sos espacios a fin de socializar 
diversas experiencias.

UN MUNDO A DESCUBRIR
Para elegir el futuro profesio-

nal, la unl expone toda su ofer-
ta académica, presencial y a dis-
tancia, de grado y pregrado, de 
acuerdo a distribución territo-
rial, a unidades académicas y 
a cinco áreas de conocimiento: 
Ciencias Biológicas y de la Salud; 
Ciencias de la Ingeniería, Agra-
rias y Tecnologías; Ciencias Exac-
tas y Naturales; Ciencias Huma-
nas y Artes; y Ciencias Sociales. 
Toda esta oferta académica de la 
unl, ciencia, tecnología, cultura 
e innovación se despliega en to-
do el territorio. Es una institu-
ción con alcance regional des-

de su nacimiento, fundamental-
mente en el centro norte santa-
fesino y las provincias vecinas. 
Actualmente cuenta con faculta-
des, centros universitarios y se-
des en siete ciudades: Santa Fe, 
Esperanza, Gálvez, Reconquista, 
Avellaneda, Rafaela y Sunchales. 
También se puede estudiar una 
carrera a distancia a través del 
campus virtual de unl.
 
UNA PROPUESTA,
DOS DIMENSIONES

unl ofrece dos maneras de es-
tudiar y formar tu futuro: pre-
sencial y a distancia. La oferta 
académica tiene modalidades 
curriculares de enseñanza que 
tienen dinámicas particulares.
*La modalidad presencial ofre-
ce itinerarios que se concretan 
en los edificios de las facultades, 
los institutos, los centros univer-
sitarios; ámbitos orgánicos don-
de el lugar de la tecnología es de 
acompañamiento, de apoyo.
*La modalidad a distancia hace 
posible que las propuestas edu-



En las mayúsculas de Lux Sans se 
exageraron las diferencias en el an-
cho de los caracteres, acercándolas 

más al modelo de las capitales 
imperiales. Hay signos concretos 

que mutan significativamente, tal 
es el caso de la A y la N, retomando 
referencias relevantes del patrimo-

nio tipográfico institucional.
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EEN CADA CONTACTO CON LA PALABRA ESCRITA, 
las tipografías están a la vista, pero sus formas di-
ferentes y lo que ellas implican pasa inadvertido 
para la mayoría de los lectores y las lectoras. 

Este suplemento de El Paraninfo se ocupa de 
la familia tipográfica Lux Sans, que es parte del 
proyecto de rediseño de la identidad visual de la 
Universidad Nacional del Litoral. Invita a identi-

ficar sus características esenciales; cómo la luz 
que se recupera del lema del Sello Mayor -Lux 
Indeficiens- se vuelve un concepto esencial para 
el proyecto tipográfico y se expresa sutilmente 
en sus terminaciones. En la entrevista y en la co-
lumna de opinión de esta entrega, se genera tam-
bién un acercamiento al diseño de tipografías, un 
oficio antiguo, con siglos de evolución desde que 
comenzó a sistematizarse la escritura.

Señales que no alzan la voz
El desarrollo de Lux Sans consistió en la perso-
nalización de la fuente de licencia abierta Lato, 
del diseñador polaco Łukasz Dziedzic. El trabajo 
se realizó con recursos propios de la Dirección 
de Comunicación Institucional, partiendo del 
análisis de documentos históricos de la UNL, que 
incluyó la observación del patrimonio gráfico, ar-
quitectónico y escultórico de la institución con 

La tipografía Lux Sans es un elemento central en la nueva identidad visual de la Universidad  
Nacional del Litoral. Se desarrolló a partir de una fuente de licencia abierta, a la que se  

sumaron rasgos inspirados en los orígenes de la Universidad. 

EL VALOR DE LA PALABRA
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el objetivo de identificar rasgos que luego se 
pudieran traducir en resoluciones formales.

En la entrevista de este número especial, Cande-
la Caudana brinda detalles de ese proceso, que 
dio como resultado una familia tipográfica que 
conjuga el clasicismo de las fuentes humanísticas 
con una impronta contemporánea. También se 
refiere a las decisiones que llevaron a ampliar los 
alcances del proyecto, y valora como una de sus 
principales consecuencias el haber logrado una 
tipografía a medida de la Universidad Nacional 
del Litoral, que potencia toda la identidad visual 
en su conjunto. 

El texto de opinión dialoga con las características 
que tuvo el proyecto, sobre la tesis de que a tra-
vés de gestos sutiles, las tipografías portan gran 
cantidad de información del contexto en que son 
diseñadas. Desde Berlín, Carolina Giovagnoli, es-
pecialista en Diseño de Tipografía, cofundadora y 
socia de la fundición Huerta Tipográfica, aborda 
la dimensión identitaria de la tipografía en un pro-

yecto de diseño, se detiene en algunos hitos de 
la evolución del diseño tipográfico hasta llegar a 
las características del branding contemporáneo. 
Como experiencia de identidad, dice la autora, la 
tipografía «omnipresente y silenciosa recorre las 
piezas de comunicación sin alzar la voz, dejando 
en la memoria de les lectores un camino de seña-
les que pasan inadvertidas pero que se vuelven 
monumentales al leer textos de otras marcas».

Producción disciplinar
Los lineamientos de Lux Sans se volcaron en 
una publicación que se denomina ‘espécimen 
tipográfico’. En ella, el Programa de Imagen de 
la UNL, presenta a esta nueva familia en relación 
con el valor fundante que tiene la palabra en una 
institución democrática. Se detallan algunos de 
los antecedentes históricos que se recuperaron, 
y las referencias de la tradición tipográfica que 
se tuvieron en cuenta. También despliega el re-
pertorio de caracteres que se desarrollaron has-
ta el momento, en cuatro pesos: light, regular, 
bold y black.

El desarrollo de Lux 
Sans consistió en la 

personalización de la 
fuente de licencia abierta 

Lato, del diseñador polaco 
Łukasz Dziedzic. El trabajo 

se realizó con recursos 
propios de la Dirección 

de Comunicación 
Institucional, partiendo 

del análisis de documentos 
históricos de la UNL, que 

incluyó la observación 
del patrimonio gráfico, 

arquitectónico y 
escultórico de la institución 

Una palo seco humanística
para la hija de la Reforma.

• La recuperación del valor sim-
bólico del lema “Lux Indefi-
ciens”, la luz que no puede fal-
tar, se traduce en resoluciones 
formales para el desarrollo de 
una identidad tipográfica propia 
y diferenciada. 
Las terminaciones angulares, 
muy características de la familia, 
así como sus contraformas abier-
tas propias del estilo humanís-
tico, sintonizan con decisiones 
que van más allá de lo tipográfico 
y se despliegan integralmente en 
la nueva  comunicación institu-
cional: la luz como concepto y 
como elemento visual.

Una identidad 
tipográfica propia  
y diferenciada

CARACTERÍSTICAS

• Lux SanS presenta, en comparación con Lato, terminaciones fuertemente aguzadas. esto permite diferenciarLas de manera categórica. 
eL aspecto cáLido, bLando, de Lato, deviene en Lux sans en un caracter más formaL y una expresividad vincuLada a La dureza, a La rigidez.
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«UNA TIPOGR AFÍA 
A MEDIDA ES MUY 
POTENTE PAR A LA 
IDENTIFICACIÓN 
INSTITUCIONAL»

E-En el rediseño del sistema de identidad visual 
de la unL hubo un análisis de documentos y 
fuentes históricas para dar sustento concep-
tual a ese proceso, ¿cómo fue ese trabajo en el 
caso del diseño tipográfico, qué elementos se 
retoman en Lux Sans?
-El trabajo fue sobre una gran cantidad de ma-
terial gráfico, de documentos de la historia de la 
Universidad, que había recopilado el Programa 
de Imagen y que estuvo disponible en el mo-
mento que me sumé al trabajo. En ese material 
había documentos gráficos y tipográficos de la 
historia de la UNL, material arquigráfico como los 
planos del frontis del Rectorado y de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales. También se re-
cuperó el Sello Mayor a través del tiempo, donde 
encontramos momentos y muchas vertientes 
tipográficas para mirar y retomar, sobre todo en 
el original del escultor Alfredo Bigatti.
Cuando me incorporé al proyecto ya había certeza 
sobre lo que se buscaba, las necesidades estilísti-
cas, gráficas, en un planteo donde lo tipográfico 
era un elemento primordial. Las decisiones que se 
fueron tomando a partir de ese momento, se enca-
minaron a lograr una familia tipográfica con fuerte 
sentido de pertenencia.

~
-¿Qué pudieron observar en esos materiales? 
-Se trató de sistematizar todo ese material de ar-
chivo con relación a una historia tipográfica mayor, 
de identificar cuáles eran las vertientes en todo ese 
patrimonio gráfico. Pudimos retomar las mayúscu-
las lapidarias, que vienen del Imperio romano, que 
aparecen esbozadas en el frontis de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y en el Rectorado. Después 
identificamos ciertos rasgos de los movimientos 
decorativos de fines del siglo XIX, principios del XX, 

como el art nouveau, el art decó, donde empiezan 
a aparecer cosas en la tipografía más raras, más 
caprichosas. Eso lo encontramos hoy, por ejemplo, 
en la N mayúscula de Lux Sans, la elevación de la 
diagonal en la estructura de ese signo es un recur-
so muy propio de los alfabetos de ese momento. 

~
-Cuando se decidió trabajar sobre una fuente 
de código abierto, ¿por qué se eligió la familia 
tipográfica Lato? ¿Qué cualidades la hicieron 
válida para el proyecto de Lux Sans?
-En principio, Lato no hubiese sido elegida porque 
los lineamientos originales del proyecto tenían 
mucho más que ver con un estilo tipográfico que 
estaba pensando para las marcas y las siglas, 
para ciertas situaciones tipográficas específicas. 
Por eso lo que buscábamos en principio era una 
familia con una impronta más geométrica. Por el 
contrario, Lato es una familia sans serif humanís-
tica que retoma cuestiones de una tradición tipo-
gráfica más clásica, y que rinde mucho mejor en 
aplicaciones de texto. Es una familia más legible 
en textos extensos, y por eso tiene un rango de 
uso más amplio que otras. 
En la decisión de trabajar a partir de Lato, se 
priorizó una mirada a largo plazo para que esa 
familia pueda tener otros usos, más allá de la 
aplicación en la marca UNL. Lato tiene muy buen 
rendimiento en texto, un mapa de caracteres 
amplio, muy legible. También se lee muy bien en 
web, para las aplicaciones en pantalla. Esas ra-
zones nos decidieron por Lato, sabiendo que el 
trabajo por delante era aportar rasgos de iden-
tidad. Lux Sans nació a partir de una necesidad 
marcaria y después nos fuimos adentrando para 
desarrollar una familia lo más completa posible. 
El proceso nos fue llevando a ampliar el proyecto 
que teníamos al comenzar.

~
-¿Qué características tiene Lux Sans?
En lo que respecta al programa tipográfico, ac-
tualmente contamos con una familia tipográfica 
de cuatro variables de peso, un esquema suficien-
temente amplio para resolver el diseño de piezas 
comunicacionales muy variadas, sobre todo en 
sus primeras jerarquías textuales, ya que en esos 
tamaños es donde mejor se expresan sus rasgos 
tipográficos diferenciales. Un próximo paso pro-
yectado es avanzar en el desarrollo de la variable 
itálica para esos cuatro pesos.
En relación con la impronta estilística de la familia, 
en Lux Sans se buscó conjugar tradición y proyec-
ción a futuro, conceptos que a su vez articularon 
todo el trabajo de rediseño de identidad que se 
realizó para la UNL. En lo tipográfico, podríamos 
hablar del par clasicismo/contemporaneidad: en la 
familia, lo tradicional está dado por la vinculación 
con las formas clásicas que tienen las tipografías 
humanísticas, pero aprovechando las ventajas de 
una familia técnicamente actual, adecuada para el 
funcionamiento en pantallas, con funciones avan-
zadas dadas por la tecnología OpenType, etc.
Si la comparamos concretamente con la familia de 
código abierto a partir de la cuál trabajamos, pode-
mos decir que en Lux Sans se profundiza el carác-
ter humanístico de Lato a partir de la modificación 
de la estructura de algunos signos específicos y de 
la incorporación de terminaciones en ángulo que 
aportan reminiscencias caligráficas. Esas termina-
ciones aguzadas, a su vez, alteran drásticamente 
un rasgo muy característico de Lato que es la re-
dondez, la «blandura» de las formas, lo que contri-
buye a una diferenciación bien marcada.

Candela Caudana colabora como especialista en tipografía 
con la Dirección de Comunicación Institucional de la UNL. 
En esta entrevista detalla las características de Lux Sans, la 
fuente tipográfica de cuyo desarrollo formó parte. Cuáles son 
los gestos, las referencias de estilo que ahora se leen entre líneas 
y en el espacio entre caracteres y trazan una voz propia para la 
Universidad centenaria.

ENTREVISTA

CandeLa Caudana
• Licenciada en diseño de La 

comunicación visuaL (fadu - unL). 
docente de Las cátedras de tipografía 
(fadu - unL) y taLLer de especiaLización 

en gráfica (fcedu - uner). en eL año 
2019 se sumó como coLaboradora deL 

programa de imagen de La dirección de 
comunicación institucionaL de La unL.

~
-¿Qué importancia tiene para una Universidad 
contar con una tipografía propia?
Por un lado, la tipografía a medida es un recurso 
muy potente para la identificación institucional, no 
solo desde lo simbólico sino también desde lo fun-
cional, se pueden ir resolviendo necesidades con-
cretas, por ejemplo, incorporar al set de caracteres 
tal o cuál signo para tal o cual uso específico.
Por otro lado, quienes integramos el equipo de tra-
bajo del proyecto somos egresados y docentes de 
la Universidad. Este desarrollo con recursos huma-
nos propios es un valor a destacar.
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Escribir sobre la dimensión identitaria de la 
tipografía es uno de los lugares comunes y 
favoritos de les diseñadores, llenamos ho-
jas con adjetivos cargados de subjetividad o 
prejuicio justificando una elección tipográ-
fica para un proyecto de diseño.
No voy a poner en juicio su capacidad de 
transportar identidad, la pregunta es ¿por 
qué la tipografía está en el centro de la esce-
na al momento de definir los recursos gráfi-
cos en un proyecto de branding?

La tipografía es parte de la cultura que ha-
bitamos e interactuamos con ella desde el 
siglo xv. Está en constante construcción, ab-
sorbiendo y transformando en formas gráfi-
cas los acontecimientos sociales, tecnológi-
cos, artísticos o políticos de su época. 
Las mejoras técnicas en los molinos de pa-
pel nos dejaron signos definidos, con serifas 
delicadas y estéticas. La polifonía del Barro-
co se tradujo en sistemas tipográficos con 
matices múltiples, la interacción descarada 
entre redondas e itálicas, y sistemas com-
plejizados por la convivencia de la pluma 
chata y el dibujo a mano alzada.
La Ilustración del siglo xviii nos legó su 
marca con una Romain du Roi construida 
bajo el amparo del conocimiento, con ti-
pografías que exhiben su eje vertical como 
bandera victoriosa de la razón sobre la na-
turaleza del trazo. 
La expansión colonial inglesa popularizó el 
modelo caligráfico copperplate y una nueva 
forma de escritura con pluma fina y flexible 
imprimiendo un contraste y una modula-
ción abrupta en bodonianas y didonas.
Los pintores realistas y la revolución indus-
trial nos heredaron las grotescas, la repre-
sentación tipográfica de las formas fuera del 
canon y el gran formato.
La tipografía evidencia el contexto que la ve 
nacer y guarda en sus formas rasgos gráfi-
cos que nos permiten identificarlo. Trans-
porta gran cantidad de información utili-
zando elementos mínimos —la velocidad 
de una curva, el cambio de proporciones, la 

Tipografía sólida /tipografía líquida
La dimensión identitaria de la  
tipografía en un proyecto de diseño *

* Por  Carolina Giovagnoli

Los alfabetos, los idiomas y la comunica-

ción son el hilo conductor. Me motivan 

la letras, la forma visual de las palabras 

y la interacción entre les usuaries y los 

artefactos de lectura. Nací en Rosario, en 

2015 me mudé a Berlín, aquí ( o allí )  dirijo mi 

atelier focalizado en el diseño de tipografía, 

libros y diversos proyectos artísticos. Desde 

2010 soy cofundadora y socia de la fundición 

Huerta Tipográfica, donde desarrollo y 

comercializo mis fuentes. Abordo mi trabajo 

desde el lector y su contexto, pensando al 

diseño como herramienta de inclusión. Soy 

docente, investigo y escribo. Cursé la espe-

cialización en diseño de tipografía en la uba 

y el diplomado en artes del libro en una.

FASCÍCULOS MENSUALES  
DE DIVULGACIÓN DE LA UNL.

REALIZACIÓN DIRECCIÓN DE 
COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL. 

REDACCIÓN ANDREA VITTORI 
Y  LAURA LOREFICCIO . 

DISEÑO RODRIGO ESPINOSA.

modificación de un eje, el aspecto de un se-
rif o el corte de un trazo de salida—, es una 
exageración de la economía de recursos ya 
que con una menuda cantidad de detalles 
describen la identidad de una época.
¿Qué caracteriza al diseño de branding con-
temporáneo y por qué la tipografía es una 
respuesta posible?
El diseño líquido implica procesos abiertos 
y escalables. Frente a una marca paragua 
disponer de una tipografía propia permite 
crear una identidad gráfica unificada y co-
herente que responda a las posibilidades de 
expansión.
Las exigencias del diseño responsive po-
nen en evidencia la plasticidad y flexibilidad 
del sistema tipográfico, que no solo se adapta 
a los diferentes dispositivos, sino a una gran 
cantidad de soportes y materialidades, re-
querimientos de lectura y contextos de uso. 
La implementación de tecnologías como 
opentype, webfonts y variable fonts movió las 
fronteras de lo posible a lo inimaginable. 
Otro de los rasgos fundamentales contem-
poráneos está en la práctica. El diseño co-
laborativo trae nuevas formas de hacer 
no-propietarias y horizontales. Ya no hay un 
autor sino una multiplicidad participativa, 
una coautoría sin jerarquías, multidiscipli-
naria y comprometida con ampliar los ho-
rizontes del proyecto gracias a la diversidad 
de perspectivas y saberes involucrados. Esto 
promueve nuevas formas de circulación y 
modelos de licencias que democratizan el 
acceso a las fuentes personalizadas de pe-
queños emprendimientos que se adaptan a 
sus posibilidades económicas.
El diseño actual es intangible, ya no hay ‘un 
logo’, hay estrategias y experiencia de iden-
tidad. Aquí la transparencia tipográfica es 
la clave. Omnipresente y silenciosa recorre 
las piezas de comunicación sin alzar la voz, 
dejando en la memoria de les lectores un 
camino de señales que pasan inadvertidas 
pero que se vuelven monumentales al leer 
textos de otras marcas.
El diseño mundializado es otra de las nove-

dades actuales. Se construye identidad local 
escalable a lo global y a la inversa. El multilin-
güismo y el multi script son un requisito in-
discutido para una identidad marcaria. El for-
mato opentype permite incluir los recursos 
necesarios para que una fuente pueda repre-
sentar tipográficamente diferentes sistemas 
de escritura e idiomas. (Una fuente OpenType 
puede contener unos 65.000 caracteres).
La última característica que traigo es la im-
previsión. Sabemos que la comunicación 
ya no es dominio del departamento de di-
seño, todes les actores están involucrados 
en la construcción de identidad, un post 
desarrollado por el departamento de diseño 
externo o el pedido de cotización que envía 
un administrative. El uso de una tipografía 
propia permite que todos escriban con la 
misma voz. 
Mi intención no es sobrecargar de respon-
sabilidad a la tipografía, pero sí dejar en evi-
dencia cómo se amoldan los requerimientos 
contemporáneos de un proyecto de bran-
ding. El diseño ha pasado del estado sólido 
al estado líquido, lo que inclinó la balanza 
hacia recursos adaptables y flexibles. La tipo-
grafía ya ha transitado este camino al pasar 
del tipo móvil de metal al tipo móvil digital. 
Esta experiencia le permite resolver con des-
treza, economía y elegancia las exigencias ac-
tuales realzando su función identitaria.

La interacción con la tipografía se 
remonta al siglo XV. Para la autora, 
desde entonces continúa su evolu-

ción, ‘absorbiendo y transformando 
en formas gráficas los aconteci-

mientos sociales, tecnológicos, ar-
tísticos o políticos de su época’. En 
las imágenes, mapas de América 
y Europa (Gottfried Hensel, 1741), 

uno de los primeros registros com-
parativos de los idiomas y sistemas 

de escritura a través de los cuales 
se intenta reflejar la identidad de las 

regiones y su cultura.
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Año a año, en la unl se trabaja en 
el Programa Ingreso que atiende 
«el gran cambio que se produce 
en los jóvenes al pasar de la escue-
la secundaria a la Universidad, 
que es complejo, la Universidad 
es grande, con diversas faculta-
des y muchas carreras que se dic-
tan permanentemente; el objeti-
vo es facilitar esa interface entre 
la culminación de los estudios se-
cundarios y las carreras universi-
tarias», explica Miguel Irigoyen.

En permanente búsqueda de 
mejorar este tránsito de la escue-
la secundaria al mundo universi-
tario, el Programa Ingreso de la 
unl se repiensa y, recogiendo las 
experiencias de las pruebas pilo-
to de 2020 y 2021, reforzará “el mó-
dulo llamado Introducción a los 
Estudios Universitarios , tanto en 
el manejo de la tecnología, la vir-
tualidad que llegó para apoyar las 
actividades académicas presen-
ciales, como para conocer la Uni-
versidad, qué implica la ciuda-
danía universitaria,  qué tipo de 
institución tenemos, cómo se go-
bierna, cómo se organiza y se es-
tructura; más una aproximación 
a cada uno de los campos discipli-
nares, incluso a qué son las profe-
siones, que se va a cursar en cada 
una de las facultades de forma co-
gestionada entre la Universidad y 
cada una de las facultades”, añade 
el secretario académico.

Y completa: «Contribuir y faci-
litar el tránsito desde los estudios 
secundarios a los universitarios 
es el objetivo primordial del Pro-
grama Ingreso y de su módulo de 
Introducción  a los Estudios Uni-
versitarios, atendiendo al perfil 
de los estudiantes de los últimos 
años. Debemos atender a la hete-
rogeneidad con un sistema que 
contribuya al ingreso y facilite el 
tránsito, que los estudiantes co-
nozcan las carreras y todo lo que 
significa estudiar en la unl: ex-
tensión, cultura,  deporte, inter-
nacionales, etc», aseguró.

Acompañar y 
facilitar el ingreso 
a la Universidad

cativas se desarrollen mediadas 
por la tecnología. El encuentro y 
los intercambios con docentes, 
compañeros y compañeras se 
concretan en las aulas, los pasi-
llos y las bibliotecas virtuales de 
la unl. Es otra dimensión de la 
misma Universidad.

BECAS E INCLUSIÓN
Durante todos tus años de estu-

dio podés acceder al sistema de 
becas de la unl que te ofrece ayu-
das económicas, de comedor, de 
movilidad y la beca Pablo Vrillaud.  
Además, la Universidad promue-
ve la igualdad de oportunida-
des en el ingreso, permanencia y 
graduación de estudiantes en si-
tuación de discapacidad y cuenta 
con espacios accesibles, tutorías, 
intérpretes de lengua de señas 
argentina, materiales de estudio 
digitalizados, textos impresos en 
braille y transcripción de parti-
turas a braille. 

CURSOS DE ARTICULACIÓN
Para dar el paso de la escuela a 

la Universidad, en la unl se dic-
tan cursos de articulación pre-
vios al inicio formal de la carre-
ra que te facilitan el ingreso. 

CULTURA
En unl podés expresarte en dis-

tintas disciplinas artísticas, en 
el Foro Cultural, el Museo de Ar-
te Contemporáneo y el Museo Ar-
chivo Histórico Marta Samatán.
 
TRABAJÁ CON TU COMUNIDAD

unl te ofrece múltiples y di-
versas experiencias extensio-
nistas que podés incluir en tu 
formación profesional. 
 
DEPORTES

En la unl las actividades depor-
tivas están dirigidas a toda la co-
munidad universitaria. Se pue-
den practicar de manera compe-
titiva y/o recreativa. Algunas de 
las disciplinas son atletismo, aje-
drez, básquet, círculo de corre-
dores, canotaje, circuito de salud, 
entrenamiento funcional, fútbol 
recreativo, futsal, fútbol femeni-

no, hockey recreativo, handboll, 
navegación a vela, judo, tenis, te-
nis de mesa, gimnasio de muscu-
lación, ultimate frisbee, acroba-
cia en altura, gimnasia y flexibili-
dad, vóley recreativo y remo.

SALUD
La unl promueve la preven-

ción y adopción de hábitos de 
vida saludable. El examen mé-
dico preventivo es un requisito 
para comenzar tu carrera uni-
versitaria y se puede realizar en 
el Centro de Salud de la Univer-
sidad, ubicado en calle Av. Ali-
cia Moreau de Justo s/n -Costa-
nera Este de Santa Fe -salud@
unl.edu.ar-.

CENTRO DE IDIOMAS
Estudiá idiomas, conocé el 

mundo. El Centro de Idiomas 
unl tiene una importante y plu-
rilingüe propuesta. Accedé a la 
oferta de cursos que brinda en 
sus sedes de Santa Fe y Esperan-
za ingresando a www.unl.edu.
ar/idiomas.

RESIDENCIAS 
ESTUDIANTILES

unl cuenta con residencias es-
tudiantiles en Santa Fe y Espe-
ranza a las que se accede me-
diante el sistema de becas. 
 
COMEDOR UNIVERSITARIO

Cuatro sedes: predio unl-
ate, fcjs en la Manzana Histó-
rica, Campus fave en Esperan-
za y fce.

PREDIO UNL-ATE
Cuenta con espacios y servi-

cios para realizar actividades 
recreativas, deportivas y de for-
mación. Tiene canchas de fút-
bol (naturales y sintéticas); pi-
letas; canchas de beach vóley, 
playones polideportivos para 
básquet, vóley, hándbol y tenis 
criollo; cantinas y bar; solárium, 
pérgolas y asadores; baños y ves-
tuarios; Salón de Usos Múltiples 
(sum) con capacidad para 120 
personas; estadio cubierto de 
600 m2; auditorios y aulas; playa 
de estacionamiento.
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Quién es? 
Marcelino Maina

Integra la cátedra de Historia 
Argentina de la Facultad de 

Humanidades y Ciencias de la UNL, 
donde también es docente de 

Argentina Reciente. 

Este mes charlamos con Marcelino Maina

«Deshistorizar el presente es 
contrario a la construcción  
de una cultura democrática»
¿Qué reflexiones se pueden 
plantear desde la perspectiva 
de la Argentina Reciente, sobre 
el atentado contra la vicepresi-
denta de la Nación?

El campo de la Argentina Re-
ciente toma como punto de 
partida lo que Gerardo Aboy 
Carlés denomina una fronte-
ra política, que en su consu-
mación más estricta podría re-
ferenciarse en el Nunca Más, y 
que encuentra sintonía en la re-
flexión sobre los acontecimien-
tos del 1 de septiembre. Me re-
fiero no solamente al libro que 
produjo la Comisión Nacional 
sobre la Desaparición de Per-
sonas y al Juicio a las Juntas, si-
no también a la adopción de un 
límite por parte de toda la so-
ciedad argentina, donde la vio-
lencia política organizada que-
dó desplazada al pasado. Desde 
1983 hay un consenso masivo 
respecto a que las situaciones 
de conflicto en la política se van 
a resolver por vía institucional, 
en los distintos fenómenos de-
liberativos que se dan al inte-
rior de la sociedad; y en las ins-
trumentaciones instituciona-
les de una democracia que se va 
construyendo lenta y progresi-
vamente, que se va inventando 
a sí misma hasta la actualidad, 
no sin tropiezos, dilemas, pro-
blemas que la recorren, como 
el de la violencia y a su interior 
el de la violencia política.

¶
¿El hecho responde específica-
mente a la coyuntura argenti-
na o se puede pensar en relación 
a los escenarios políticos que se 
dan en otras democracias?

El fenómeno democrático ha 
entrado en un giro desde ha-
ce aproximadamente 30 años, 
donde su condición sustantiva 
tradicional tanto en el caso eu-
ropeo, como en el norteameri-
cano y en el latinoamericano, 

que es donde podríamos 
encontrar más puntos 

de contacto, empezó a 
reconocer el ascen-

so de una segunda 
nueva izquierda, 
en las configura-
ciones coaliciona-
les que vimos en 
Venezuela, Chi-
le, Uruguay, Ar-
gentina y Boli-
via, en el cru-

¶
Los procesos y normas que se 
propiciaron en la transición de-
mocrática, ¿son suficientes para 
proteger a la democracia o son 
necesarios otros mecanismos?

Ese es un punto vital. Hay una 
articulación que se puede his-
torizar, donde el Nunca Más es 
el primer hito. La Reforma de la 
Constitución Nacional, en 1994, 
es otro. Aunque no habla especí-
ficamente de situaciones como el 
intento de asesinato del 1 de sep-
tiembre, sí marca un límite con 
la violencia política al ubicar co-
mo traición a la patria, a cual-
quier intento de romper con la 
continuidad institucional. Ins-
tala un límite que ya no es sola-
mente un consenso social sino 
que es también normativo, en 
torno a apartar la violencia polí-
tica de nuestra cotidianidad.
Habría que incluir además una 
reflexión sobre el lugar de las 
fuerzas de seguridad   y de la 
Justicia, en torno al resguardo 
de las figuras que ocupan car-
gos de gobierno; y también a có-
mo se autogestionan, cómo es 
su funcionamiento interno en el 
ingreso inmediato del Estado de 
derecho para intervenir sobre 
estos fenómenos. La seguridad 
del Estado de derecho tiene que 
embeber a toda la sociedad y eso 
tiene que estar constatado por 
la ciudadanía, para que la idea 
de violencia política también se 
piense cuando ocurren fenóme-
nos de represión en una movili-
zación social, por ejemplo. 
Otra reflexión es acerca del lugar 
de los servicios de inteligencia en 
las democracias, lo que algunos 
teóricos llaman el criptoestado 
y que analiza Norberto Bobbio 
en ‘Democracia y secreto’. Cómo 
se vigila a los vigilantes, en la ex-
presión de la conocida historie-
ta Watchmen. Lo menciono, no 
porque esos servicios estén nece-
sariamente vinculados al hecho 
que analizamos, sino para pen-
sar en una institucionalización 
progresiva de la democracia que 
abarque los espacios más recón-
ditos del Estado. Hay situacio-
nes opacas en el funcionamien-
to del Estado por razones de se-
guridad; pero institucionalizar 
los fenómenos de inteligencia es-
tatal es una cuestión que está es-
trechamente vinculada con el lu-
gar de las fuerzas de seguridad y 
de la Justicia. Forman un trián-

gulo que para este caso es muy 
importante tener presente, y 
que debería llevar a repensar có-
mo se protege a figuras que por 
el cargo que ocupan, un atenta-
do contra ellas puede significar 
un desbalance generalizado de 
la sociedad. Situaciones como és-
ta no marcan que Argentina está 
en el fin de su experiencia demo-
crática ni que es la última de las 
democracias occidentales. Han 
ocurrido y ocurren con sistemas 
de seguridad mucho más desa-
rrollados que el nuestro. Lo que 
necesitamos es que la devolución 
por parte del Estado acerca de 
qué pasó se vuelva lo más trans-
parente posible y sepamos quié-
nes estuvieron involucrados. 

¶
En ‘Democracias críticas. De-
mocracias inciertas’, Bernar-
do Carrizo analiza las cultu-
ras políticas en nuestro país y 
reflexiona sobre la transmi-
sión cultural de la democra-
cia. ¿Cómo ve ese fenómeno en 
la actualidad?

Cuando Carrizo analiza el re-
corrido de las culturas políticas 
en Argentina durante el siglo 
XX instala un tema capital, que 
es la necesidad de la reproduc-
ción, la construcción –y aña-
do, la invención- de una cultu-
ra política democrática que se 
transmita generacionalmente. 
En eso la idea de una ciudada-
nía universitaria es central pa-
ra entender que los universi-
tarios y las universitarias por-
tamos un doble compromiso: 
ser ciudadanos en clave cons-
titucional y en clave universi-
taria, que se multiplican en-
tre sí; y no solamente como un 
dato para acreditar, sino como 
una responsabilidad que es la 
construcción paulatina   de la 
cultura política democrática, 
atravesando la contingencia, la 
incertidumbre de un presente 
que tiene que enfrentarse a es-
tos reservorios autoritarios que 
emergen circunstancialmente, 
nos enfrentan al peor de los pa-
sados y lo ubican en el presen-
te. Deshistorizar el presente va 
en contra de la construcción de 
una cultura democrática, que 
atraviese las generaciones y que 
ponga en disputa el horizonte 
de construcción plural frente a 
los relictos autoritarios.

ce de los siglos XX y XXI. Luego 
podemos señalar otro fenóme-
no que surge más tardíamen-
te, que son las nuevas derechas, 
dentro de los sistemas políticos 
partidarios pero también al in-
terior de la sociedad, con ex-
presiones autoritarias o de im-
pugnación a los fenómenos de 
ampliación democráticos, de 
extensión de derechos, que co-
bran un tono particular en ca-
da lugar. Con esto no quiero de-
cir que haya una vinculación 
directa entre lo que ocurrió el 
1 de septiembre y Viktor Orban 
en Hungría, Donald Trump en 
Estados Unidos, el ascenso neo-
nazi en Alemania o de extrema 
derecha en Francia, pero sí hay 
una especie de ambiente que se 
ha ido marcando en los últimos 
10 años, que no se puede igno-
rar. Le da un contorno a este 
atentado, con las especificida-
des del caso argentino.

¶
¿Qué acontecimientos, expe-
riencias, procesos políticos del 
pasado reciente pueden ser un 
punto de apoyo para restable-
cer los acuerdos básicos de la 
experiencia democrática que se 
traspasaron con el atentado?

Si en esta reflexión uno se que-
da solamente con el intento de 
asesinato del 1 de septiembre, 
se ocultan procesos de violencia 
política previos en democracia, 
que claramente no son orgáni-
cos, ni persistentes, ni mayori-
tarios, ni alcanzan a expresar 
un porcentaje significativo de 
impugnación democrático, pe-
ro sí deben ser señalados. Estoy 
pensando en fenómenos de na-
turaleza tan dispar como los le-
vantamientos de ‘carapintadas’ 
de los años 80’, en los crímenes 
de Maximiliano Kosteki y Darío 
Santillán, en la desaparición de 
Julio López, entre otros hitos 
que podríamos marcar; y traer 
a colación también los atenta-
dos contra la AMIA, la Embaja-
da de Israel y la voladura de la 
fábrica militar en Río Tercero, 
o el crimen de José Luis Cabe-
zas. Son situaciones que están 
en el límite entre un fenómeno 
de violencia delictual en algún 
caso, pero en otros claramente 
de violencia política, marcados 
por una periodicidad y una des-
articulación que expresan que 
no hay un consenso antidemo-
crático en la Argentina. 

» Absoluta gravedad 
política e institucional

En su sesión del 8 de septiembre, 
el Consejo Superior de la UNL 

adhirió al mensaje que emitió 
el Consejo Interuniversitario 

Nacional. En esa manifestación, 
se expresó el repudio enérgico 
al atentado contra la vida de la 

vicepresidenta. «Lo que pasó es 
de absoluta gravedad política e 

institucional y requiere un pronto 
esclarecimiento», expresaron 

los rectores y las rectoras en el 
comunicado.

En diálogo con El 
Paraninfo, Maina 

reflexiona  a partir del 
atentado del jueves 1 

de septiembre, contra 
la vicepresidenta de 

la Nación, Cristina 
Fernández de Kirchner. 
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 En el marco del Concurso 
Aguas Claras, organizado por 
la Fundación Bunge y Born 
para premiar ideas-proyec-
to creativas e innovadoras que 
mejoren la gestión del agua y 
contribuyan a prevenir y miti-
gar problemas ambientales, un 
equipo de trabajo integrado por 
docentes e investigadores de la 
FICH-UNL resultó seleccionado 
entre los ganadores del concur-
so por la Idea-Proyecto ‘Moni-
toreo hidro-ambiental para la 
gestión del agua de la Reserva 
Natural Urbana del Oeste de la 
ciudad de Santa Fe’. 

La iniciativa propone diseñar 
e implementar un sistema de 
monitoreo continuo y de acceso 
abierto de parámetros hidroló-
gicos y de calidad de agua en los 
canales de ingreso, en los cuer-
pos de agua de la Reserva Natu-
ral Urbana del Oeste y en los sec-
tores que conforman la cuenca 
de aporte. Además, se pretende 
estudiar la dinámica histórica 
de los reservorios, vinculando 
imágenes satelitales con los da-
tos del sistema de monitoreo.

MEDICIÓN Y  
VISUALIZACIÓN DE DATOS

El sistema se compone de dis-
positivos de medición auto-
máticos, mediciones y toma 
de muestras periódicas, y sis-
tema de visualización de da-
tos. Para el primer caso se uti-
lizarán pluviógrafos, limnígra-
fos y sondas multiparamétricas 
de calidad de agua (pH, tempe-
ratura, conductividad, poten-

cial de oxidación y reducción, 
oxígeno disuelto, concentra-
ciones y granulometría). El se-
gundo caso implica el análisis 
de muestras en laboratorio a 
fin de complementar y contras-
tar las mediciones automáticas. 
Finalmente, la información se 
concentrará en un sistema web 
de libre acceso. Para este de-
sarrollo, la fundación otorga-
rá un fondo de apoyo económi-
co y el acceso a un programa de 
co-creación que se llevará ade-
lante durante 12 meses.

«Actualmente, la ciudad se en-
cuentra protegida de las inun-
daciones fluviales por terraple-
nes que conforman el anillo de 
defensa, y hacia su interior, por 
reservorios que acumulan el 
agua proveniente de precipita-
ciones y que son regulados por 
estaciones de bombeo que des-
cargan hacia el Río Salado. Dos 
de estos reservorios conforman 
la Reserva Natural Urbana del 
Oeste. Las zonas circundantes 
a estos reservorios se han ido 
poblando con distintos tipos de 
construcciones, algunos preca-
rios e improvisados, y otros de 
mayor desarrollo urbanístico. 
Pese a su importancia, la canti-
dad y calidad de agua que ingre-
sa y permanece en estos reser-
vorios, incluyendo la presencia 
de contaminantes, son aún des-
conocidas. Esto representa un 
riesgo tanto para la población 
que vive sobre las márgenes de 
esta reserva y utiliza sus recur-
sos, así como para la integridad 
ecológica de los ríos Salado y Pa-

raná que reciben su aporte”, se-
ñaló Emiliano López, docente e 
investigador del Centro de Estu-
dios Hidro-Ambientales (CENE-
HA) de la FICH, en relación con 
la problemática que se intenta 
abordar. 

EQUIPO DE TRABAJO
Emiliano López es el coordi-

nador general de este proyecto, 
integrado por Emiliano A. Vei-
zaga (CENEHA - FICH y Ministe-
rio de Infraestructura, Servicios 
Públicos y Hábitat de la Provin-
cia de Santa Fe); María Florencia 
Gutierrez (Instituto Nacional de 
Limnología, CoNICEt - UNL); Lu-
cas Dominguez-Ruben (Cen-
tro Internacional de Estudios 
de Grandes Ríos [CIEGRI] - FICH); 
Francisco Latosinski (CIEGRI - 
FICH y CoNICEt); Jorge A. Pro-
dolliet (FICH - UNL); Diego Frau 
(Instituto Nacional de Limno-
logía, CoNICEt - UNL); Elisabet 
Walker (CENEHA - FICH y CoNI-
CEt); Juan Pablo de Rosas (Dep-
to. de Física - Facultad de Cien-
cias Físico Matemáticas y Natu-
rales de la Universidad Nacio-
nal de San Luis [UNSL], Grupo 
de Estudios Ambientales, IMASL 
[UNSL - CoNICEt]).

También participan de este 
proyecto la Secretaría de Am-
biente y Cambio Climático y la 
Secretaría de Infraestructura 
y Asuntos Hídricos de la ciudad 
de Santa Fe; la Asociación Civil 
Contraversiones y el Ministerio 
de Infraestructura, Servicios 
Públicos y Hábitat de la Provin-
cia de Santa Fe. 

 En el centenario de su crea-
ción, la UNL creó el Instituto de 
Estudios Avanzados del Litoral, 
que en este septiembre marca 
un nuevo hito ya que comien-
za a trabajar la primera cohor-
te de investigadores e investi-
gadores. Provenientes de Bra-
sil, Colombia, Francia, Estados 
Unidos y España, se trata de sie-
te doctoras y doctores senior 
de prestigio internacional que, 
desde sus miradas científicas 
vinculadas al Derecho, la Eco-
nomía, la Arquitectura, el Ur-
banismo, las ingenierías en Re-
cursos Hídricos y Civil, la Mú-
sica y Arqueología, trabajarán 
en torno al tema central de este 
año: ‘Habitar el humedal: ciu-
dades al borde del río y ciuda-
des humedal’.

El IEA Litoral es un institu-
to de estudios avanzados de ba-
se universitaria. Posee una vo-
cación de apertura hacia la co-
munidad, reflejada en su pre-
ocupación por los problemas a 
la vez que globales con un fuer-
te impacto local, por la mejora 
de las condiciones de vida y por 
contribuir a la planificación de 
mediano y largo plazo a nivel 
local y regional. Estos investi-
gadores fueron seleccionados a 
partir de una convocatoria in-
ternacional para venir a hacer 
una instancia de residencia en 
Santa Fe durante 3 meses y me-

dio. Vienen de distintos países 
y ciencias, pero a trabajar en 
torno al mismo eje temático: la 
ciudad y los humedales.

PRESTIGIO INTERNACIONAL
Tras una convocatoria inter-

nacional, las postulaciones de 
investigadores e investigadoras 
del mundo para ser parte de esta 
primera cohorte fueron anali-
zadas tanto por el Directorio del 
IEA como por su Consejo Eco-
nómico y Social. En este senti-
do, la selección final tiene como 
protagonistas a Luisa Durán, 
de la Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul (UFRGS, Bra-
sil); Paulo Siqueira Tiné, de la 
Universidade Estadual de Cam-
pinas (UNICAMP, Brasil); Emilie 
Chevalier, de la Universidad de 
Limoges, Francia; Marcelo Gar-
cía, de la University of Illinois 
at Urbana-Champaign (Esta-
dos Unidos); Beatriz Rodríguez 
Díaz, de la Universidad de Mála-
ga; Sandra García Galiano, de la 
Universidad Politécnica de Car-
tagena (UPCt, Colombia); e Iban 
Sánchez Pinto, de la Universi-
dad del País Vasco/Euskal He-
rriko Unibertsitatea (España).

Sus currículums y especia-
lizaciones así como la agenda 
de actividades científicas y cul-
turales artísticas abiertas a la 
comunidad, pueden verse en 
www.iealitoral.com.ar 

IEA Litoral

Investigadores del 
mundo estudiarán 
los humedales
Siete doctoras y doctores con prestigio 
internacional protagonizan la primera cohorte 
del IEA Litoral, único en su tipo de todo el país. 
Estos investigadores se radican en Santa Fe 
para estudiar las ‘Ciudades al borde del río y 
ciudades humedal’.

Monitoreo hídrico ambiental

Premio para mejorar 
la calidad del agua
Investigadores de la FICH integran uno de los equipos ganadores del 
Concurso Aguas Claras, organizado por la Fundación Bunge y Born. 
Presentaron la Idea-Proyecto ‘Monitoreo hidro-ambiental para la gestión 
del agua de la Reserva Natural Urbana del Oeste de la ciudad de Santa Fe’.
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Internacionalización

 La vicerrectora y secretaria de 
Planeamiento Institucional e In-
ternacionalización, Larisa Ca-
rrera, representó a la Universi-
dad Nacional del Litoral (unl) en 
la 32º Conferencia y Exposición 
de la Asociación Europea para la 
Educación Internacional (eaie, 
por sus siglas en inglés) del 13 al 
16 de septiembre en Barcelona, 
España. La eaie convoca a inves-
tigadores, docentes, autoridades 
y gestores vinculados a la inter-
nacionalización de la Educación 
Superior en el encuentro anual 
de educación internacional más 
grande de Europa.

«Este evento es de gran relevan-
cia para nosotros, porque como 
Universidad contamos con nu-
merosos acuerdos de coopera-
ción con instituciones europeas, 
muchos de los cuales son carre-
ras de doble titulación, proyec-
tos de investigación y movilidad 
de docentes y estudiantes. Nues-
tra presencia fortalece estos la-
zos y, a su vez, se generan nuevas 
oportunidades de internaciona-
lización», detalló Carrera. 

En esta oportunidad, la dele-
gación argentina estuvo acom-
pañada por una comitiva de au-
toridades del Consejo Interuni-
versitario Nacional (cin), enca-
bezada por su director general, 
Pablo Pagola, y su secretario eje-
cutivo, Mario Gimelli. Acerca de 
este apoyo institucional, Carrera 

Políticas públicas

Se trata de una herramienta informática desarrollada por el equipo de 
urbam de la fadu-unl. Comenzó a implementarse en el barrio Fomento
9 de Julio y ya cuentan con más de 500 aportes.  

La unl participó en el encuentro de educación 
internacional más grande de Europa, del 13 al 16 
de septiembre en Barcelona.

 La Facultad de Arquitectura, 
Diseño y Urbanismo viene tra-
bajando con Extensión Univer-
sitaria para recabar ideas y pro-
puestas de los vecinos, estable-
ciendo un contacto mucho más 
directo con el Estado y partici-
pando en la creación de políticas 
públicas que brinden soluciones 
a problemáticas cotidianas. 

Así surgió la plataforma Ur-
bam Sim, una plataforma que 
puso a disposición de los veci-
nos un canal de diálogo para 
que puedan aportar sus percep-
ciones sobre la realidad urbana 
de su barrio, con el propósito de 
posibilitar un contacto mucho 
más directo con el Estado.

El investigador y coordinador 
del proyecto Marcelo Zárate di-
jo que «la posibilidad de vivir 
mejor tiene que ver con la par-
ticipación. Hoy la gente quiere 
ser parte del proceso». 

«En esta prueba que hicimos 
en Barrio Fomento 9 de Julio 
participaron más de 500 perso-
nas. Queremos que esta plata-
forma sea productiva y que no 
sea solamente para exteriori-
zar opiniones negativas o posi-
tivas; queremos que sea la ma-
nera de establecer un proce-
so de comunicación directa en-
tre la gente y el Gobierno local 
para que las ideas y propuestas 
lleguen donde deben hacerlo», 
puntualizó Zárate. 

El objetivo es recoger los pedi-
dos de los vecinos y así generar 
un panorama de la situación ba-
rrial para que las entidades co-
rrespondientes puedan realizar 
las mejoras requeridas. Estas 
entidades pueden ser institu-
ciones intermedias, como veci-
nales, clubes, ong, entre otras. 
«De todos modos, no es la úni-
ca alternativa ya que, un Muni-
cipio puede también usar la he-
rramienta si acuerda con noso-
tros, en tanto unl», precisó. 

El coordinador del proyecto di-
jo que la creación de la platafor-
ma y su puesta en marcha llevó 
aproximadamente un año y me-

dio de desarrollo y cuenta con un 
equipo de trabajo interdiscipli-
nario, donde se integra la dimen-
sión urbanística, social, institu-
cional, política, de gestión, entre 
otras. «Para un gobierno local es 
fundamental contar con una he-
rramienta de estas característi-
cas porque va a posibilitar contar 
con una aproximación a la opi-
nión y nivel de consenso de los 
vecinos sobre cualquier acción 
pública de mejoramiento urba-
no barrial que quiera llevar ade-
lante el gobierno local sobre un 
barrio», aseguró. 

LA PARTICIPACIÓN EN UN CLICK 
Las redes sociales cambiaron 

la forma en la que se puede acce-
der a la participación. Cada vez 
se nos ofrecen más herramien-
tas digitales para opinar, suge-
rir o preguntar. Sin embargo, es-
ta plataforma pretende «recoger 
la percepción e interés del vecino 
por los distintos tipos de proble-
mas que pudiera tener el barrio», 
una herramienta fundamental 
en el reconocimiento de la reali-
dad de los barrios y primer paso 
para seguir generando políticas 
públicas adecuadas, sostenibles 
y participativas que permitan 
impulsar procesos de integra-
ción social y urbana. 

Los vecinos y vecinas intere-
sados en compartir sus ideas 
deberán ingresar a urbam SIM 
y allí se encontrarán con un for-
mulario sencillo de completar. 
Deberán indicar de qué barrio 
son –por ahora sólo continúa 
disponible para residentes de 
Fomento 9 de Julio–, el tiempo 
de residencia, ubicación y mo-
tivo de participación. A conti-
nuación, se desplegará en el si-
tio una serie de preguntas don-
de se deberá calificar. 

«Con las más de 500 percep-
ciones que recibimos del barrio 
Fomento 9 de Julio, estamos tra-
bajando en elaborar un diag-
nóstico socio físico que pueda 
servir a diferentes instituciones 
comunitarias del mismo para 

desarrollar acciones de mejoras 
urbanas legitimadas a partir de 
la opinión auténtica de los habi-
tantes», indica Zárate. 

EL ALCANCE, SUS RESULTADOS 
Y DESAFÍOS 

Zárate sostiene que el gran 
desafío en el que está sumer-
gido en este momento su equi-
po de trabajo es en cómo visua-
lizar los datos recabados de una 
forma amigable, sencilla pa-
ra poder lograr que el proyec-
to sea difundido hacia otros ba-
rrios. «A partir de esta muestra 
que hicimos, en términos de da-
tos estadísticos, estamos viendo 
cómo presentarlos a los usua-
rios. Además, estamos hacien-
do otros ajustes más específicos 
para que se pueda difundir a ni-
vel de otros barrios». 

«La participación ciudadana 
en la gestión pública aún no es 
una práctica extendida y con-
solidada en Santa Fe. Desde Ur-
bam Sim entendemos que es 
un deber que la ciudadanía de-
ba y pueda participar en todas 
las etapas del ciclo de gestión de 
políticas públicas (Diseño y For-
mulación, Planificación, Eje-
cución, Seguimiento y Evalua-
ción). Más aún, para mejorar la 
calidad de las políticas públi-
cas es de gran importancia que 
la participación ciudadana sea 
temprana y oportuna, es decir, 
que esté presente desde el mo-
mento del diagnóstico de las 
problemáticas sociales que bus-
can solucionar las políticas pú-
blicas», finalizó Zarate.  

[+]  info
https://urbam-proyectourbam.
vercel.app/

expresó: «Sin dudas, la presencia 
del cin es un plus muy importan-
te. Este acompañamiento brinda 
la posibilidad de establecer diá-
logos y acciones de cooperación 
mucho más productivas. En ca-
da reunión con organismos in-
ternacionales pudimos difundir 
la realización de la Feria Interna-
cional de Educación Superior Ar-
gentina, conocida como fiesa».

En este sentido, la vicerrectora 
participó en distintas activida-
des, como una visita a la Univer-
sidad de Barcelona en el marco 
de Obreal Global y encuentros 
entre las instituciones argenti-
nas y la Asociación Catalana de 
Universidades Públicas (acup), 
el Servicio Español para la In-
ternacionalización de la Educa-
ción y la Asociación Brasileña 
para la Educación Internacional 
(faubai).

Asimismo, junto con otras uni-
versidades representantes del 
cin, establecieron conversacio-
nes con el responsable del Cen-
tro Universitario Argentino-Ale-
mán, con el Director del Congre-
so de las Américas sobre Educa-
ción Internacional (caei), con la 
consulesa general y directora del 
Centro de Promoción en Barce-
lona de Argentina y fueron parte 
de la reunión plenaria de la Red 
de Asociaciones de Educación In-
ternacional. 

La unl en la 
conferencia 
internacional 
eaie en España

Urban Sim: 
una plataforma 
para fomentar 
la participación 
ciudadana 
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1.800 

estudiantes 

100 

escuelas secundarias 

85 

guías

17 

talleres

10 

mesas experimentales

la Universidad

   Cada año, la Escuela de Agri-
cultura, Ganadería y Gran-
ja (EAGG) dependiente de las fa-
cultades de Ciencias Agrarias y 
Ciencias Veterinarias de la Uni-
versidad Nacional del Litoral, 
recibe nuevos estudiantes de 
la ciudad de Esperanza, Santa 
Fe y otras localidades de la re-
gión que optan por la modali-
dad agrotécnica para sus estu-
dios secundarios. 

La carrera de Técnico en Pro-
ducción Agropecuaria de la EA-
GG tiene una duración de 6 años, 
con cursado de jornada extendi-
da que alterna entre clases teó-
ricas y prácticas agropecuarias 
en distintas secciones didácti-
co-productivas. 

Las y los estudiantes que de-
seen ingresar en primero, se-
gundo o tercer año del ciclo lec-
tivo 2023 podrán inscribirse has-

ta el 31 de octubre, a través de un 
formulario online que deberán 
completar en carácter de decla-
ración jurada con la información 
y documentación requerida: 

• Frente y dorso del DNI del as-
pirante. 

• Certificado escolar que acre-
dite el nivel próximo a concluir.

MODALIDAD DE INGRESO
Una vez inscriptos, los aspi-

rantes dispondrán del cuaderni-
llo para el ingreso 2023, un ma-
terial de estudio sobre los proce-
sos agropecuarios del área pro-
ductiva de la EAGG. 

La etapa de evaluación se rea-
lizará en la escuela, del 19 al 21 
de diciembre e incluye un perio-
do de cursado y adaptación y un 
examen escrito final.  

Las calificaciones obtenidas en 
la práctica y la teoría permitirán 

   Alrededor de 2.000 estudian-
tes, de unas 100 escuelas secun-
darias de la provincia de Santa 
Fe y la región, pudieron reco-
rrer durante tres días el Super-
FIQ, el festival de la Facultad de 
Ingeniería Química de la UNL 
donde experimentaron, apren-
dieron y se sorprendieron con 
actividades lúdicas y recreati-
vas con eje en la Química, Fí-
sica, Matemática, Materiales y 
las Ingenierías. Las últimas dos 
jornadas, jueves 8 y viernes 9 de 
septiembre, fue el turno de las 
propuestas abiertas al público 
en general.

«Lo positivo es que volvimos 
a realizar esta actividad que es 
muy preciada porque es la ma-
nera más clara en la que llega-
mos a muchos sectores difun-

diendo las actividades básicas de 
la ciencia. A través de actividades 
lúdicas transmitimos los cono-
cimientos de Matemática, Física 
y Química», señaló Adrian Boni-
vardi, decano de FIQ.

Por su parte, para Laura Bade-
lla, directora de Extensión, «la 
experiencia de este festival fue, 
para todos los que participamos 
en los diferentes roles y activida-
des, muy enriquecedora. El fes-
tival anterior deja aprendizajes 
que a uno le permite ir mejoran-
do edición tras edición lo que se 
va haciendo».

SUPERHÉROES  
Y SUPERHEROÍNAS

En cuanto a las propuestas pa-
ra escuelas secundarias, este 
año, la temática del Festival gi-

ró en torno a superhéroes y su-
perheroínas.

«Tratamos de explicar la rela-
ción permanente que existe en-
tre los superhéroes, superheroí-
nas y la ciencia: encontramos he-
rramientas fundamentales que 
nos permiten vincular el univer-
so imaginario que nos proveen 
éstos junto con la Matemática, la 
Física, la Química y los Materia-
les. Hay una relación que, como 
docentes, nos sirve como dispa-
rador para pensar y generar mu-
chas inquietudes que conlleven 
a cierto análisis», expresó Jorge 
Navarro, docente del Departa-
mento de Física.

UN FESTIVAL MARAVILLOSO
Así lo definió Rocío Boriglio, 

estudiante de tercer año de Inge-

niería Química de UTN San Fran-
cisco, quienes se acercaron jun-
to a un grupo de estudiantes y 
docentes a colaborar con el fes-
tival. «Estamos super contentos 
porque es un festival maravillo-
so, nos trataron super bien y que-
remos motivarlos para que esto 
se siga haciendo y, obviamente, 
queremos seguir participando».

«El festival es muy valioso pa-
ra estudiantes y docentes ya que 
permite desestigmatizar las 
ciencias duras y entender que 
a través de juegos podemos en-
tender conceptos difíciles y, ade-
más, conocer todas las carreras 
que se dictan en la FIQ generan-
do curiosidad para poder for-
mar parte de la comunidad», 
sostuvo Eugenia Taverna, res-
ponsable de Cultura Científica.

Ciencia y cultura

Ingreso 2023

SuperFIQ: un evento para 
maravillarse de las ciencias
Luego de dos años, el festival de la FIQ reabrió sus puertas de forma presencial. Alrededor de 2.000 
estudiantes y docentes, de unas 100 escuelas secundarias, pudieron disfrutarlo durante tres días.

PUERTAS ABIERTAS  
A LA COMUNIDAD

Además de la agenda para las 
escuelas, se propusieron una se-
rie de actividades abiertas al pú-
blico general. La charla: ‘Pense-
mos en Industria 4.0… Más allá 
de la adopción de tecnologías di-
gitales’, a cargo de la Dra. Gabrie-
la Henning; el taller: ‘Ciencia y gé-
nero, analizando impactos en el 
conocimiento y el desarrollo tec-
nológico’, a cargo de la Dra. Éri-
ca Hynes; y la muestra interacti-
va: Conociendo el nanomundo’, a 
cargo de: Gustavo Daniel Belletti; 
Juan Pablo Sánchez; Paola Quai-
no; Estefanía Colombo; José Luis 
Núñez; María Sol Ortiz; Luciana 
Rey; y Lara Goncebat.

En el cierre, tuvo lugar la obra: 
Los poderes del multiverso. Una 
obra científico-artística en la que 
cuatro personajes muy particu-
lares se encuentran en una ofici-
na para, nada más y nada menos, 
que revalidar sus superpode-
res. Participaron como actores: 
Eduardo Cabe Miró, Jorge Luis 
Navarro, María de los Milagros 
Malala Citta y Laura Cunico. 

Inscripciones abiertas en la Escuela Granja 
Durante el mes de octubre permanece abierta la inscripción para el ingreso a primer, 
segundo y tercer año del ciclo lectivo 2023 de la Escuela de Agricultura, Ganadería y 
Granja de la UNL. El trámite es virtual.

confeccionar el orden de mérito 
de los ingresantes para asignar 
las vacantes disponibles por año. 

VISITAS A LA ESCUELA GRANJA
Los interesados en conocer 

las dependencias de la Escuela 
Granja podrán realizar una visi-
ta guiada, de 1 hora de duración, 
todos los miércoles a las 17 hs., 
hasta el 26 de octubre inclusive. 

Se admitirán hasta 3 perso-
nas por grupo familiar y debe-
rán anunciarse previamente en 
Secretaría.  

[+]  info
Escuela de Agricultura,  
Ganadería y Granja
Belgrano s/n, al norte - Esperanza
Tel. (03496) 437656 
alumnado.eagg@fca.unl.edu.ar
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La inédita novedad se constató a partir de técnicas de observación 
y pudo ser registrada desde el mirador de la Laguna de los Yacaré.

Nacieron crías de yacaré 
overo en la Reserva Ecológica

Biodiversidad

 La Reserva Ecológica de la unl 
es noticia por la constatación de 
un acontecimiento natural in-
édito para este espacio de Ciu-
dad Universitaria: el nacimiento 
de al menos 10 crías de Caiman 
latirostris, popularmente cono-
cido como yacaré overo, en una 
de las lagunas del predio.

«Hemos constatado que al me-
nos dos machos y una hembra 
han tomado a la Laguna de los 
Yacarés como área de reproduc-
ción y que, además, la hembra tie-
ne por lo menos 10 crías vivas que 
están con ella, nadan y se asolean. 
Es un hecho completamente in-
édito que nos pone muy felices y 
nos llena de orgullo. Nos habla de 
las excelentes condiciones natu-
rales de la Reserva para la biodi-
versidad que la frecuenta», valoró 
Alba Imhof, Licenciada en Biodi-
versidad que está a cargo de la Cá-
tedra de Herpetología Facultad 
de Humanidades y Ciencias de la 
unl y es miembro del Comité de 
manejo de la Reserva Ecológica 
de Ciudad Universitaria.

ECOSISTEMA SALUDABLE
Imhof, quien además es espe-

cialista en estas especies y for-
ma parte del Proyecto Yacaré, in-
dicó: «Hace un tiempo que tenía-

mos sospechas de su reproduc-
ción por ver ciertos movimientos 
en una de las lagunas. Esto sig-
nifica que, por lo menos, una pa-
reja de adultos ha copulado una 
hembra,  ha construido un nido, 
ha tenido sus crías que han llega-
do a buen término, han nacido y 
están transitando una etapa en la 
que la hembra está teniendo los 
cuidados maternales propios de 
su especie. Esto es algo muy es-
pecial y exclusivo de los cocodri-
los. Pese a las creencias y prejui-
cios, son muy dedicadas; cuidan 
mucho de sus crías y permane-
cen más de dos años en contacto 
con ellas en el agua».

Así, ponderó que «lo que te-
nemos en la Reserva de Ciudad 
Universitaria, como en todo el 
sistema del Paraná, es Caiman 
latirostris, –popularmente co-
nocido como yacaré overo–. Su 
presencia, afianzamiento en el 
área y reproducción es un fiel 
indicador de la salud del ecosis-
tema». En este sentido, amplió: 
«Esto asegura la biodiversidad 
ya que cuando uno protege a los 
yacarés, como están en la cima 
de la pirámide alimenticia, ga-
rantiza que todos los eslabones 
restantes de la cadena están pre-
sentes y en buenas condiciones». 

CONVIVENCIA
«Es muy importante que todas 

y todos valoremos la biodiversi-
dad que reina en la Reserva y, en 
este sentido, aprender a convivir 
con todas las especies», continuó 
Imhof para luego remarcar: «An-
tes teníamos que viajar muy lejos 
para ver estos acontecimientos y 
ahora lo tenemos en la Reserva 
de Ciudad Universitaria. Si bien 
esto no sucede constantemente 
ni todos los años, tenemos sos-
pechas que la reproducción será 
en nuestra Reserva durante dos 
años seguidos. Tenemos la espe-
ranza que sea un proceso que no 
se detenga. Por eso, invitamos a 
toda la comunidad a tomarlo co-
mo lo que es: un hecho natural. 
Es necesario que los respetemos, 
que nos limitemos a observarlos 
desde las áreas buffer y de segu-
ridad que están dispuestas en di-
ferentes puntos de la Reserva y 
a no interferir en su vida o acer-
carse para mejorar una foto que 
simplemente nos aleja más de la 
naturaleza».

LA RESERVA, SU HOGAR
Para culminar, Imhof deta-

lló características y particula-
ridades de esta especie de cai-
mán. En este sentido, comenzó 

asegurando que «ya no es una 
aparición esporádica, sino que 
la presencia de estos yacarés es 
permanente desde hace unos 
años en la Reserva. Han tomado 
la Laguna como su hogar, su te-
rritorio». Además, respecto a la 
reproducción explicó que «tiene 
un ciclo estacional ya que es una 
especie ‘de verano’, de estacio-
nes cálidas. Cuando llegue octu-
bre o noviembre deberíamos co-
menzar a ver cópulas en el agua 
y ocasionalmente podrían co-
pular en la tierra; luego la hem-
bra comienza a construir su ni-
do con material vegetal que tie-
ne forma de montículo y que ge-
nera la temperatura ideal para 
que los huevos sean incubados; 
esta especie tiene algo muy in-
teresante: el sexo de las crías se 

determina por la temperatura 
del nido y no genéticamente co-
mo suele suceder en otros ani-
males; por tanto, las caracterís-
ticas del ambiente en el que se 
incuban los huevos van a deter-
minar cuántas hembras y cuán-
tos machos tendrá esa camada. 
Para febrero o marzo, los hue-
vos puestos en diciembre eclo-
sionan, los pichones llaman 
desde adentro del nido, esto ha-
ce que la hembra lo abra, saque 
a las crías y, como suele estar le-
jos del agua, los lleva en su bo-
ca hasta allí. A partir de ahí co-
mienzan los cuidados mater-
nales que mencionábamos y las 
crías, además, se guarecen cer-
ca del cuerpo de su mamá ante 
cualquier sospecha de amenaza 
(un ruido, por ejemplo)». 

«Es el nido más cercano a la ciudad de Santa Fe que 
hemos registrado, lo cual implica una gran noticia 
para el ambiente y la biodiversidad. Esto valoriza 
mucho tanto a la Reserva como al cuidado que la UNL 
viene desarrollando en todo su entorno» ~ Alba Imhof


